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《高湾史记》是一本带着浓浓
乡愁创作的非虚构作品。

古代社会，有乡愁的人不多，
因为众多民众受限于落后的交通
与经济条件，行动半径有限；当今
社会，有乡愁的“后浪”也日趋减
少，因外出务工，他们在乡村没有
长时段的生活，同村民交往不深
入，对乡村了解有限，爱之不深。

乡愁感比较强烈的是那批曾
在乡村生活过很多年，与左邻右舍
在“一口锅”里挣工分而又背井离
乡的文人。

阚乃庆，20世纪60年代出生
于江苏省宝应县氾水乡海河大队
高湾生产队，其父聪慧能干、人情
练达，长期担任队长，母亲是乡村
医生，乃庆本人与高湾37户人家
有大量的交集。作为恢复高考后的
全村第一个大学生，18岁来城市读
大学、成家立业后，乃庆同高湾一
直藕断丝连，那些他熟悉的乡里乡
亲让他魂牵梦绕。

进入21世纪，东方大国实现
了从计划经济到市场经济、从农业
社会到工业社会的巨变，千千万万
的农民变成市民，乡村人口大流失
的同时是乡村的衰落与破败，目睹
此景，从乡村长大的乃庆，带着浓浓
的乡愁，用优美的文字与清晰的影
像，为即将消失的家乡立传，让高湾
不至于在历史的长河中无迹可寻。

一

《高湾史记》主要聚焦近80年

间家乡的变迁，梳理其间村庄的一
些重要事件，如稻场仓库耕牛农
具，曾是当时每个生产队的标配，

“场，是高湾最重要的地方，也是唯
一的公共场所。”每天早晨，高湾人
上工前都要到场上来，队长布置任
务分配工作，不时还在这里开会、
放电影或演戏。收割季节，场上全
是人，人们加班加点，趁天气好，脱
粒晾晒。童年的乃庆跟随大伯晚上
睡在场里的草屋看管粮食，在场上
登台高歌。场，曾是乃庆与高湾人
频繁光临的公共场域。可随着联产
承包，重回个体生产，场，这一公共
产品也失去了它存在的价值。高湾
的场先是变成一片荒地，近几年，
几位老人出资在场上修了一座土
地庙。高湾的场从红火到冷落的命
运在全国具有普遍性，它背后折射
着时代的脉动。

高湾位居运河边上，土地平
整，可农民们一年忙到头，年终分
配所得却不多，一般的只分到几元
钱。收入最高的是高元华家，分到
三百多元，他们夫妻两个加上四个
能干的姑娘，还有一个特别吃苦耐
劳的女婿，帮队里养了一头牛，农
忙时还帮人耕田。

贫穷让高湾人与人之间的关
系变得复杂。“在高湾人中，自私自
利、忘乎所以的有之，横行霸道、迷
信气力的有之，男盗女娼、不择手
段的有之，兄弟不睦、一地鸡毛的
有之，不友不孝、不与人来往的有
之。常常为了几尺地、几棵树、一只

鸡，甚至一次白眼、一句不好听的
话，不管不顾，大动干戈，轻则骂上
几句，严重的就会跳踉打斗，让年
幼的我们心惊肉跳、噩梦连连。”

笔者与乃庆是同龄人，虽分属
相邻省份，但《高湾史记》却让我心
有戚戚，计划经济时期，我的家乡
与高湾基本相同，从生产到分配，
从经济到政治，包括那很不和谐的
人际关系。这也足以表明《高湾史
记》能以小见大，反映众多乡村的
时代图景。只是我的家乡生存环境
更为恶劣，部分田地离村庄较远，
住房又在坝上，劳动强度较高湾要
大得多。

二

高湾组拥有200多亩土地，古
往今来，多少人赖以为生，无法统
计。在高湾，乃庆结识了一大批曾
与泥巴打交道的乡民，岁月嬗递
中，他们的人生轨迹大不相同。

像乃庆这样通过高考跳出农
门的有之，但屈指可数；借助当兵
实现人生场景转换的也寥若晨星；
更多的则是20世纪90年代工业化
后弃农转工。文化不高的乡民们脱
离熟悉的土地来到陌生的城市立
足，都不顺利，他们吃了不少苦头，
受过许多挫折。乃庆大弟乃高 19
岁来到扬州大华棉织厂当临时
工，后企业破产，最后转行开出租
车，现在公交公司；乃庆小弟乃峰
中学毕业后先在宾馆做水工，很
快转行学厨师，现在日本传播中

华饮食文化。正是改革开放，为这
些与泥土打交道的农民提供了大
显身手的舞台。

如今留守高湾的只有十户人
家，他们都是一些安土重迁的老
人，随着他们生命的结束，高湾将
不复存在。

高湾的消失是工业化城镇化
的必然，是历史的进步，可对于曾
经在这片土地上劳作过、熟悉这里
一草一木一砖一瓦的人们来讲，还
是有着不舍与悲伤。

实体的高湾终将不存于世，土
地虽还在原址、仍有春播秋收，只
是耕种者为外来的种田大户，原有
的高湾人已四散八方，联系会越来
越少；庆幸有了这本《高湾史记》，
即使实体的高湾消失了，后人还可
以从这本著作中，知道曾有这样一
个地方，曾有一群人生于斯死于
斯。高湾有幸，得益于乃庆的乡愁
与妙笔，它可以在世间留下不灭的
痕迹，而千千万万的村庄消失后却
无迹可寻、无文字记载。

乃庆是本市一所高校的宣传
部长，公务繁忙，但他总是挤出时
间博览群书，他拥有极好的理性分
析能力与广阔的学术视野，对现实
对社会对人性深刻的思考，常见诸
笔端，从而使这本《高湾史记》温度
与深度兼备，文学与历史相融。这本

“非虚构性”作品既有对现实的客观
描述以及真人真事的口述实录，又
有灵活的多叙事视角运用，它有史
料性，也有可读性，值得推荐。

为即将消失的家乡立传
□汪春劼

《水浒传》的一些人物故事，最
初是从南宋初期广泛流布民间的
传说衍变而成，元朝期间出现过大
量单本戏曲故事。如无名氏《大宋
宣和事录》、高文秀《黑旋风双献
功》、李文蔚《同乐院燕青博鱼》、
康进之《梁山黑旋风负荆》、李致
远《大妇小妻还牢末》、无名氏《争
报恩三虎下山》《鲁智深喜赏黄花
谷》等。

《水浒传》与无锡的最初渊源
可以追溯到1367年，明太祖朱元
璋攻下苏州后，没有像以前的皇帝
一样采取屠城政策，而是采纳军师
刘伯温的建议，把苏州的原有居
民迁移至荒野边区。那时候的江
阴祝塘归属常州府无锡县境内，
边荒之地，方圆十几里均以池塘、
草丛为主。施耐庵先生隐居至此
后，设立了私塾学堂，以教书为
生，并开笔创作编写《水浒传》。据
相关史料记载，《水浒传》里的篇章
《三打祝家庄》《武松打虎》就是在
这里完成的。

施耐庵先生隐居江阴时，曾是
璜塘徐麒（字本中，号心远）的启蒙

老师。徐麒家族，乃江阴名门望族。
徐麒十岁时曾得无锡名人倪云林
赠“本中字之”以志期望。后徐麒受
明太祖使派出蜀，招抚羌族，功成
后得一品朝服。受施耐庵先生思想
的影响，他不愿做官，回乡定居，垦
荒开田，广收文集，富贵乡居。其孙
徐颐及后五代积极入仕，博取功
名。后裔徐霞客是中国著名的地理
学家、旅行家、文学家。

施耐庵先生同窗好友乃明朝
开国功臣刘伯温，刘伯温多次在朱
元璋面前举荐施耐庵先生。朱元
璋三次传旨到江阴要先生至京都
委以重任，先生均借故推脱，后在
好友卞元亨暗里帮助下迁居卞元
亨乡下老家东都（今兴化市新垛）
隐居。

刘半农（1891—1934），无锡
江阴人，著名学者，《水浒传》忠实
的痴迷者、传承者、研究者、收藏
者，出资主持印刷石印影贯华堂版
《水浒传》原本，也就是金圣叹版
本，现代比较常见的七十一回本
《水浒传》。此套《水浒传》全套共计
二十四册，此书得以流传印刷实属

不易，全凭中国古典文化的灵性，
和与刘半农先生一样的一代代传
承者的天负使命，刘先生在序言中
说“偿二十载夙愿，欣喜之余，思
虑此书存世及罕，乃予景行，虽
缩影过半而仍字行疏朗”。此书
中收集明杜堇《水浒》人物画四
十五幅，历代《水浒》人物画以此
为翘楚。刘半农先生何尝不是伟
大的传承者、保藏者、研究者，他
为《水浒》文学精神的传播作出了
巨大的贡献。

杨柳（杨思熙），浙江萧山人
（1923-1992），号春台，笔名杨柳，
1943年毕业于中央大学中文系，
1952年至无锡轻纺工业学院担任
语文系主任。杨柳先生熟读《水浒
传》，并对《水浒传》及其作者施耐
庵先生极其崇拜。1954年在无锡
工作的杨柳先生，通过大量翻阅历
史资料并考证、研究后，在无锡完
成了《水浒人物论》《关于水浒的
几个问题》等重要水浒类评论书
籍，出版后得到冯其庸、郑振铎、
马蹄疾等著名学者的评赞，为后
来研究水浒提供了重要的资料和

参考价值。
冯其庸（1924-2017)，名迟，

字其庸，号宽堂，无锡前洲人。著名
文学评论家、历任中国人民大学教
授、中国红学会会长、中国戏曲学
会副会长、《红楼梦学刊》主编等
职，以研究《红楼梦》文学著名于
世。冯其庸先生不仅对《红楼梦》领
域研究深刻，在研究《水浒传》方面
也是独当一面，为《施耐庵研究论
集》《金瓶梅及小说戏曲比较研究》
《水浒书录》等作序，做重要评点。
冯先生说过研究《水浒传》首先要
研究它的版本，弄清它的各种版
本，以及各种版本之间的相互关
系，渊源所在，弄清这些很难。《水
浒传》版本学是研究水浒的一门基
础课程。我们在弄不清《水浒传》版
本的基础上，不排除通行本，可以
根据通行本写一下水浒研究及评
论书籍，文无定法，文章之道，各人
独具慧眼，不可以一切施以绳墨。

《水浒传》及其作者施耐庵先
生与无锡交融相汇，源远流长。谨
以此篇献给施耐庵先生作古六百
五十周年。

无锡与水浒的渊源
□禹 俊

今天：2020年12月9日，周三，
青海严冬中的一天。

对于循化撒拉族自治县尕楞乡
曲卜藏村的村民来说，是个好日
子！三年前，村里利用“梁溪—循
化”东西部扶贫协作资金100万元，
发展生态羊养殖业。今天，这个项
目又要分红了！

从县城沿黄河路向西，气势磅
礴的“草滩坝清真寺”拔地而起，这
里是爱国主义教育基地。进入“民
族大道”，东侧是撒拉族祖地——骆
驼泉，西侧是正在开发的“撒拉尔民
俗园”，园内各式果树花卉，高低错
落，还有远近闻名的“撒拉家宴”，各
色包子、面点琳琅满目，“手抓”蘸上
循化线椒熬的辣酱，让人久久回味。

顺着“循同路”向南，便进入文
都乡——十世班禅大师的诞生地！
大师一生爱国、爱党，始终不渝，维
护祖国统一和民族团结，受到了全
国各族人民的爱戴。

几家特色文化企业分布在此沿
线，2019年7月，为筹建“循化特色
产品展示馆”，迎接“全国人口规模
较少民族脱贫攻坚现场会循化观摩
会”的召开，我在这里深度考察，边
请教、边记录、边拍照，从原料组成、
工艺流程，到风格样式、文化背景
等，进行全面调研。观摩会现场，企
业介绍、系列产品、工艺步骤、扶贫
收益等内容，以虚实结合、图文并茂
的方式一一呈现，“一核两椒”、黄河
石画、撒拉刺绣、唐卡、藏香、民族服
饰等产品（作品）集中亮相，结合两
地协作成果，给与会代表留下了深
刻印象。

车辆继续前行，路的两侧是笔
直的白杨，叶子所剩无几，只有挺拔
的树干屹立在凛冽的寒风中。“伟
岸，正直，朴质，严肃，也不缺乏温
和，更不用提它的坚强不屈与挺拔，
它是树中的伟丈夫。那是力争上游
的一种树。”（选自茅盾《白杨礼赞》）
我想，正是因为全县上下都有这种
力争上游的精神，循化才能成为全
国第一个少数民族区域性整体脱贫
摘帽县！

从文都进入尕楞，海拔陡升、积
雪覆盖，山路崎岖、翻山越岭，仿佛
进入了一个新天地。山头上高高飞
扬着五彩“风马旗”，六字真言蔚为
壮观。垒石砌的围墙、门前挂的经
幡、内饰方格组合吉祥八宝……在
眼前掠过。转经筒发出的声响，伴

随着藏民的诵经声，在空灵的山谷
中回荡。让我感动的，是那些藏民
老阿妈，她们常年辛勤劳作在田间
地头，背负竹篓，捡拾牛粪，憧憬着
美好的日子。3000米以上的海拔，
让她们渐渐直不起腰；强烈的紫外
线、干燥的空气，在她们脸上过早地
刻下了沧桑，但看到我们，她们献上
的是最朴实的笑容，还有高高举起
的洁白哈达、热腾腾的酥油茶，以及
口中喃喃的“扎西得勒”。

三年来，我和同事围绕尕楞乡
民生，组织了一些扶贫扶智活动，比
如：给哇龙幼儿园孩子送去迪士尼
玩具；无锡民建为牙尕村民资助“民
建牛”；永兴寺给乡中心学校师生连
续三年送温暖；富星地毯公司为建
设堂学校提供爱心地毯；引进曲卜
藏村生态羊养殖和乡里旅游栈道项
目；为“秀日酩馏”设计广告语；经无
锡展鹏科技援助扩大酿造规模，率
先走进无锡经销等等。我想，好事
要办好，不仅需要因地制宜、精准精
细，还要持之以恒、久久为功。

“曲卜藏”藏语意为“有山有水
的地方”，一条清澈湍急的小溪由村
口穿过。村委会大院里，群众正在
等候。刚才还阴沉沉的天空，一会
儿便敞亮了起来，飘来了几片云朵，
长长的、细细的，五颜六色，既像哈
达，又像彩虹。曲卜藏生态羊养殖
项目，投产三年来，累计收益超过40
万元，养殖规模从最初380只，增加
到470只，两名贫困户有了放牧岗
位，每户增收2万元，全家不愁吃喝
了。今天的分红，金额36000元，其
中 25200 元用于村集体公益性事
业，其余10800元分给建档立卡户
以及其他贫困户共55户210人。每
户可分得200元，大家的脸上洋溢着
笑容，弯曲的腰脊也挺直了！

晚上，公却副乡长开车送我回
县里，告诉我关于“许乎”的故事（循
化专有名词，藏语意为：可以依赖和
托付的朋友），全县撒、藏、回、汉一
家亲，脱贫攻坚齐心协力，东西部扶
贫协作又极大丰富了这一名词的时
代内涵。三年的挂职经历，让我深
深感恩这片神奇的大地，还有朝夕
相处、团结奋斗的各民族“许乎”们！

（“尕楞”藏语意为“长柱子”，因
境内有两条自然形成的形似柱子的
岩石伫立而得名。两天后，我找到
了它们，正如我们的扶贫协作，东西
守望，不离不弃！）

援青干部的扶贫日记
□朱 雄

下班回家后，老伴问我卞阿姨
有没有找过我。“没有呢！她有什么
事吗？”我回应道。老伴告诉我，下午
在街上碰到卞阿姨，她想将万石后
洪村的陶都牌水芹作为绿色蔬菜年
货，寄给远在甘肃兰州的亲戚。

现在提倡绿色生活方式，过节
大鱼大肉吃多啦，还真的需要多吃
点水芹这类绿色蔬菜。水芹的嫩茎
和叶柄可供食用，其味鲜美，营养价
值较高，富含蛋白质、碳水化合物、
钙、磷、铁等矿物质，以及多种维生
素和粗纤维等，还具有清热、利尿、
降血压和血脂等医疗功效，深受老
百姓的喜爱。我笑着对老伴说：“卞
阿姨选择水芹作为绿色蔬菜年货送
远方的亲戚，不仅可以让远离故土
的游子品尝陶都土特产的美味，更
能激发他们的思乡之情。”

“卞阿姨讲菜场里卖的散装水
芹，既不方便邮寄又不上档次”，老
伴说道。我告诉老伴，我们每年送给
亲朋好友的水芹，不是有简易礼品
装吗？再说，去年12月中旬，万石镇
在后洪村举办了“5G智慧小镇·万石
水芹”直播活动，现在的包装更精美
啦，快递邮寄都很方便！

说着，我便拨通了后洪村种植
水芹的专业户谢玉西的电话，他也
是当年我在万石中学求学时的学
弟。我告诉他要在原来预订送亲朋
好友的水芹普通包装盒的份数上，
再增加几份新礼品包装的水芹，有
朋友要寄给甘肃兰州的亲戚。“最好
是春节前三五天来拿货，这样既能
赶上年前收到，品质又比较新鲜”。
谢老弟在电话里对我说，“现在城里
人崇尚健康的品质生活，水芹成了

抢手的绿色年货，供不应求，学兄订
的水芹一定帮你留着。来提货时，隔
夜可要通知我”。

听了谢老弟的话，我想起了儿
时过春节吃水芹的往事。那时主要
是当作冷拌菜，将水芹放在滚烫的
水中煮一下，切成一段一段的，做成
冷盘。每家每户在过春节时，都会买
上一大捆水芹，分拣好煮熟备用。当
年，我们这些“小不点”要等招待完
亲戚后才能解解馋。现在不光是春
节时餐桌上能品尝到冬芹，平时也
能吃上春芹、夏芹、秋芹。

水芹的历史悠久，最早在《诗
经·尔雅》中就有“芹楚葵也”之记
载，《吕氏春秋——本味》里对水芹
大加推崇，称“菜之美者，云梦之
芹”。云梦即云梦泽，属于楚地。自
《唐本草》始有“芹菜”之说。

宜兴当地种植的水芹就是古代
从楚地传过来的。据地方志记载，早
在清末及民国时期，万石地区就有
水芹种植，逢年过节，水芹几乎是农
家待客必不可少的菜肴。2006年，后
洪村成立了水芹协会，建起了绿色
水芹种植基地，2008年2月，成立
了水芹专业合作社，还注册了“陶
都”牌商标，水芹生产形成“合作
社+公司+基地+农户”的模式，走
上了集约化经营的道路。目前水芹
基地规模已达上千亩，成为了远近
闻名的“水芹村”，农户的钱袋子也
都鼓了起来。2019年乘入选国家农
业产业强镇的东风，“水芹研究院”
等一批产学研合作项目也落地万
石镇，从此，水芹高质量发展进入
了快车道。大家能吃到品质更好的
水芹啦。

送水芹
□卢俭幸

暗香浮动 汤青 摄


